

Nicole Ricard

Faculté des sciences infirmières

Infirmière à l'engagement indéfectible, auteure et conférencière réputée, Nicole Ricard a transmis à ses collègues et à ses étudiants sa passion pour la recherche scientifique et l'enseignement en santé mentale.

Femme de vision et femme d'action, Nicole Ricard allie rigueur scientifique et capacité à transférer dans la pratique infirmière les résultats de recherches complexes. Professeure à l'Université de Montréal pendant trente ans, infirmière à l'engagement indéfectible, auteure et conférencière réputée, elle a su transmettre à ses collègues et aux étudiants sa passion pour la recherche et l'enseignement en santé mentale. Au cours des dernières années, elle a aussi occupé, avec ardeur et talent, d'importantes fonctions administratives.

Formée au sein d'institutions de renom, dont l'Université de Montréal, l'Hôpital général juif de Montréal, l'Université Laval, ainsi que la University of California San Francisco, Nicole Ricard a intégré l'Université de Montréal en 1977. Elle a apporté une contribution majeure à l'avancement et à l'intégration des connaissances théoriques dans la prestation des soins en santé mentale. La qualité scientifique de ses travaux de recherche a été sanctionnée par l'obtention de nombreuses subventions et la publication de ses articles dans des revues scientifiques prestigieuses.

Comme professeure, Nicole Ricard s'est attachée à éveiller la curiosité intellectuelle de ses étudiants et à leur communiquer l'importance de la rigueur scientifique. Grande communicatrice et mentor zélée, elle a toujours reçu des évaluations unanimement élogieuses. Ses collègues et ses étudiants ont toujours vanté la clarté et la pertinence de ses exposés. Les conférences qu'elle a données et les textes scientifiques qu'elle a signés ont été reçus avec un égal enthousiasme; la diversité de ses interventions atteste de la qualité de sa réflexion et de son habileté à établir des dialogues féconds.

La professeure Ricard a aussi assumé plusieurs rôles administratifs d'envergure : présidente du comité de la recherche infirmière à l'Hôpital Louis-Hyppolyte Lafontaine, membre du réseau de recherche sur les services en santé mentale du Fonds de la recherche en santé, membre du comité de la recherche de la Faculté des sciences infirmières, puis chercheuse au Centre de recherche Fernand-Seguin. Nommée par le ministre de la Santé et des Services sociaux, elle a en outre siégé pendant quatre ans au Comité de santé mentale du Québec. De 2003 à 2005, elle a été vice-doyenne aux études supérieures et à la recherche. En parallèle, entre 2003 et 2006, elle a aussi occupé les fonctions de co-directrice du Groupe de recherche interuniversitaire en sciences infirmières de Montréal (GRISIM).

Nombre de prix sont venus souligner les réalisations de Nicole Ricard. Elle a notamment reçu deux prix de l'Association professionnelle des infirmières diplômées des

études supérieures (APIDES). En 2005, l'Ordre des infirmières et infirmiers du Québec lui a octroyé le prix Florence, catégorie recherche, et la Fondation de Hôpital Louis-Hyppolite – Lafontaine lui a décerné une bourse d'excellence.